

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Jueves, 9 de Junio de 1910

Año XXXIX. Núm. 11.134

Precio de suscripción en toda España: 2'50 ptas. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

Republicanism simpático

Lo es el de la República Argentina. Zaragoza, que guarda su bandera en el Pilar, y España entera, que desde el Pilar envía hoy su enseña á la Argentina, han de ver con simpatía y leer con fruición los siguientes datos que tomamos de una correspondencia americana.

Nada tan oportuno en estos días en que la Argentina está celebrando su centenario, como presentar á los ojos de nuestros atrasados anticlericales la evolución religiosa que obran en la hija los gérmenes de vitalidad sobrenatural inoculados en su sangre por la madre Patria.

En 1900, un obispo, monseñor Benavente, llevó á la Argentina la proposición, nacida y ejecutada en Italia, de erigir en la mas encumbrada cima de los montes la efigie del Redentor, como homenaje de la humanidad al finalizar el siglo.

La propuesta fué aceptada con júbilo por el país, acordándose la erección de la imagen de Cristo en la cima de los Andes.

La estatua, de maravillosa belleza, la hizo el escultor español Moisés Alonso; mide 22 metros de alta, pesa 350 toneladas y costó 400.000 francos.

A su inauguración asistieron los representantes oficiales de los ejércitos chileno y argentino, que presentaron las armas á Cristo en el lugar donde pensaron esgrimir las hermanas contra hermanas; el representante del rey de Inglaterra, los ministros de Negocios Extranjeros de las dos naciones y representantes del episcopado, quienes oyeron juntos las voces ensalzando á Cristo, á la paz, á la fraternidad y el amor de los hombres.

Los oradores proclamaron la grandeza del acto, pero ninguno acertó á expresarse como el ministro de Negocios Extranjeros de la República Argentina, que después de patentizar como algo mas superior á los intereses materiales, al arbitraje, al desarme de las tropas, llena de regocijo á las gentes, dice:

«Con el desarme moral terminó la contienda de setenta años, y hoy ambos pueblos y ambos Gobiernos venimos á consagrar la paz fecunda y civilizadora, postrándonos delante de este Cristo, simbolo eterno de bondad, de fraternidad y justicia. Nuestra obra humana es así protegida por el Hombre-Dios, que dice desde su gloria: Venid á mí, que soy la resurrección y la vida; venid aquí vosotros, hermanos, para conservar en los siglos la paz en vuestras fronteras.»

Esta pacífica idea de las dos Repúblicas americanas debía de ser fecunda, y en 1907 se funda en Buenos Aires la Asociación «Pro pace», formando parte de ella los hombres mas ilustres de Sud América. Presídela la señora César de Costa y se adhieren buen número de presidentes de las varias Repúblicas de la América latina. El Papa la bendice y

al momento se inician los trabajos de la paz.

Las conclusiones del pacto de mayo entre la Argentina y Chile habían producido grande impresión en Europa. El Tribunal internacional de la Haya por la paz se ocupó en ello con vivísimo interés, y el jefe de la Diputación Argentina, don Roque Saenz Peña, mas tarde representante de su Gobierno en Italia y actualmente presunto sucesor del presidente de la República, en la segunda conferencia, en plena reunión de los delegados de las naciones, lo refirió minuciosamente á sus colegas. El zar quiso tener una exacta narración del tratado de paz y una reproducción fotográfica del Cristo de los Andes.

Entre los miembros de la Asociación pacifista de Buenos Aires surge la idea de colocar una copia del monumento en la Haya, en la sala que debe ser el templo de la paz europea y mundial. La infatigable señora César de Costa da el primer paso cerca del Gobierno argentino para obtener del Estado que hiciera suyo el proyecto y que la estatua fuese ofrecida oficialmente por la nación sudamericana.

Nadie se opone á la colocación de la imagen de Jesús en la sede del Tribunal arbitral. El Gobierno argentino, sin embargo, hace una investigación oficial por medio del ministro de Bruselas, que también es delegado del Gobierno holandés y éste aplaude la hermosa iniciativa del Comité «Pro pace», de Buenos Aires.

Pocos días después el presidente de la República Argentina y los ministros de Negocios Extranjeros y del Culto firman el decreto por el cual el Gobierno asigna á la Asociación sudamericana la suma de 6.000 pesos de oro, igual á 30.000 francos, para contribuir á la colocación en el palacio internacional de la Paz en la Haya, de una reproducción de la imagen del Cristo Redentor de los Andes, como homenaje de la República Argentina.

DESDE BARCELONA

(De nuestro redactor-corresponsal)

Martes 7.

En la plaza de Armas del Parque jugose el domingo animado un partido de Foot-Ball entre el team inglés «Cardiff-Coriuthians» y el catalán «F. C. Barcelona». Mas de seis mil personas presenciaron el espectáculo.

A las cuatro y media el «reféré» anunció se comenzaba el partido.

La fama de que venía precedido el equipo inglés, hacía suponer una derrota segura del «Barcelona». Pero no fué así; nuestro team que no en vano es, actualmente, campeón español, jugó admirablemente, con una acometividad y resistencia tan nobles, que á pesar de que en la primera etapa del partido llegaron á igualarse unicamente las fuerzas anotándose un «goal» para cada uno de los bandos; reanudada la lucha después de breves minutos de descanso

consiguieron los nuestros tres «goals» seguidos, obteniendo el triunfo.

Los ingleses demostraron, no obstante, un verdadero conocimiento y entreno en el juego siendo muy digno de alabarse el conjunto admirable que desplazaron en todas sus jugadas.

En resumen, el partido del domingo no desmereció del interés que había despertado entre los aficionados á ese sport y ambos bandos vieron coronados sus esfuerzos por nutridos aplausos.

Esta tarde se jugará otro partido.

—Ayer tarde estuvo el juzgado en la cárcel Modelo para ampliar la indagatoria de algunos procesados en méritos de las causas que se vienen instruyendo á raíz de los últimos atentados terroristas.

No obstante la reserva que se guarda sobre el resultado de estas diligencias, especialmente en cuanto hace referencia á las declaraciones del detenido Jordán, créese obedecen al exhorto que el juez especial que instruye dicho sumario, ha recibido su contestación al que dirigió al juez de Santa Fé.

Del resultado de las diligencias que se practican en la provincia de Granada dependerá que el sumario que se instruye se declare ó no concluso en plazo breve.

El detenido Jordán, en poder del cual se encontraron los 25 cartuchos de dinamita, ha escrito una carta al director de «El Liberal» negando poseer fórmulas para fabricar explosivos y haber escrito carta alguna á Linares hablando de este asunto. Niega también que el Centro Obrero de Pinos Puentes estuviera organizado por él y Linares, afirmando que tan solo eran socios del mismo.

Se siente orgulloso de ser anarquista, pero no terrorista y ruega que no se le denomine con esta palabra.

Termina su carta diciendo que no existe luz, como se viene creyendo, en el problema terrorista y que este seguirá en las tinieblas mientras no se dé con una pista justificada.

—Esta mañana, á las 8 y media ha llegado por la estación de Francia la banda municipal de la ciudad de Curia con su director, Sr. Vega, compuesta de 71 profesores.

Acompañaban á los músicos don Carlos Soleu, teniente de Alcalde de Valencia y el concejal don José Roig y otras personalidades.

Han llegado también varios periodistas.

En Villanueva les esperaban los concejales señores, Santamaría y Vinajas.

En la estación de Francia les recibió el Alcalde, concejales y la banda municipal. El recibimiento fué afectuosísimo.

Organizada la comitiva abandonaron la estación dirigiéndose al Ayuntamiento donde se cambiaron entusiastas discursos.

La banda de Valencia dará varios conciertos públicos y otros de pago.

—La banda de Lisboa salió ayer para su país. Se le tributó afectuosa despedida.

El domingo en el Tivoli se celebró un mitin contra el Patronato de Cataluña contra la Tuberculosis en el que hicieron uso de la palabra varios oradores socialistas y radicales y resumió los discursos el doctor Queraltó.

El acto se vió concurrido si bien carece de importancia la campaña que realiza el doctor Queraltó que, en el fondo, como dijo el Gobernador Civil tiene un fin político.

—Probablemente por toda esta semana quedará últimada la estadística de las congregaciones religiosas y conventos existentes en la provincia de Barcelona, ordenada por el Gobierno.

El señor Gobernador ha dirigido á los Alcaldes de los pueblos, instrucciones concretas, encaminadas á facilitar y abreviar en todo lo posible la tarea de catalogar todos los establecimientos conventuales, á pesar de lo cual es posible que surjan algunas dificultades para realizarlo con la rapidez pedida, á causa de los cambios de residencia á que se vieron obligados algunos conventos después de los meses de Julio.

—Ha fallecido en esta capital, después de larga y dolorosa enfermedad la tantas veces aplaudida tiple de ópera doña Concepción Bordialba bien conocida de nuestro público por haber actuado con grande aplauso en muchos de nuestros coliseos.

La noticia de su muerte ha causado honda pena recordándose sus grandes merecimientos y éxitos.

CORRESPONSAL.

EL BIEN PÚBLICO en Palma

(De nuestro Corresponsal)

Día 6.—Días pasados fué apedreado el Alcalde de Villafranca. Han sido denunciados cuatro sujetos, presuntos autores del hecho.

—Hoy se ha suicidado Damián Bisbal Casanovas (a) *Es Sargent*, de 54 años, casado, colgándose, por medio de una cuerda, de un balconcillo, en su propia casa calle Sindicato, 152, bajos.

—El Ayuntamiento de Palma ha acordado poner el nombre del Capitán General Ortega á una calle del Ensanche.

—Anoche debutó con éxito en el Teatro Principal la Compañía cómicodramática de Carmen Cobeña.

—Ayer se celebró en el Gran Hotel un banquete dado por el partido liberal al ex-alcalde D. Bartolomé Barceló como protesta por el veto impuesto por los conservadores á la candidatura del Sr. Barceló para Senador.

Pronunciaron brindis D. Antonio Ballester, D. Antonio Pou, D. Luís Alemañy, D. Bartolomé Barceló y D. Bernardino Amer.

—El día 16 llegarán los nuevos vapores de «La Islaña», «Mallorca», «Formentera» y «Ciudad de Palma». Los

vapores rápidos se llamarán «Antonio Maura» y «General Weyler».

PEDRO J. PALMER.

Reforma de los Exámenes

El Consejo de Instrucción Pública, en su reunión última que presidió el señor Dato, comenzó á discutir el proyecto de reforma de exámenes, presentado á su deliberación por el conde de Romanones.

Se aceptó desde luego la supresión de exámenes por asignaturas, reduciéndolos á cinco grupos de materias, y de conformidad con la enmienda del señor Vincenti, serán cinco estos grupos ó secciones, á saber: Ciencias exactas, físicas y naturales, históricas, morales y políticas, y Lenguas y Literatura, además de la sección especial de las asignaturas de Caligrafía, Gimnástica y Dibujo, de las cuales ha de exigirse á los alumnos, como en la actualidad, el certificado de prácticas.

La segunda base del proyecto, respecto á que se separe la función docente de la de examinar fué aceptada.

Después se discutió ampliamente la formación del Cuerpo de examinadores.

El Sr. Cortezo propuso que lo formarían personas ajenas al profesorado oficial.

El Sr. Zabala se declaró partidario de los Tribunales mixtos, constituidos por dos catedráticos de Instituto y un Jurado.

El Sr. Vincenti propuso que lo formarían un catedrático de Universidad, dos de Instituto y dos personas extranjeras, en concepto de competentes.

Y en vista de lo avanzado de la hora se suspendió la discusión en ese punto, para continuarla el día que señale para ello el Sr. Dato.

DE TÁNGER

UN SUPPLICIO BÁRBARO

Se propala en el Zoco chico, siendo objeto de los naturales comentarios, la noticia de que la mujer favorita de Sidi Aisa Ben-Omar fué presa de orden del Sultán, Muley Hafid, para que declarara dónde guardaba aquél su tesoro.

No habiendo logrado arrancarle el secreto, el Sultán ordenó se la crucificase cumpliéndose el mandato y sufriendo horrible suplicio la víctima.

El suceso no está confirmado oficialmente, y hay que acoger con reserva el relato, por la tendencia que hay en ciertos elementos á pintar con los más negros colores la situación del país.

—Muley El Kebir hizo circular recientemente entre los Riatas la especie de que había sido proclamado sultán en Tazza, para producir un movimiento de los kabileños en su favor; pero estos declararon que ellos no favorecían la causa del Pretendiente, limitándose á pelear para defenderse.

Muley El Kebir, variando entonces de táctica, y sabiendo que su hermano Muley Abd el Azis cuenta con grandes simpatías, hizo circular la noticia de que se limitaba á trabajar en pro de la causa del Sultán destronado.

—Los kabileños de Alcazar, de tal modo han manifestado su disgusto por el nombramiento de El Raisulí para bajá de aquella población y su campo, que el Sultán ha desistido de ello, ante el temor de que cumplan su amenaza de no pagar tributos.

Contra los extranjeros

Shanghai.—Gran número de buques de guerra se hallan anclados en Naukin, donde se teme estalle una insurrección. Los extranjeros se hallan custodiados por orden del gobernador de Shanghai. Las fuerzas con que éste cuenta son ya insuficientes, y, sin embargo, se le ha ordenado que envíe parte de ellas á Nankin. Así solo ha enviado la mitad de las fuerzas que se le indicaba. Las tropas que se hallan en Naukin no merecen confianza. Se hace necesario traer tropas de Chantoung.

Desde Pekin se ha ordenado que se abra la Exposición china en Naukin, conforme se había anunciado en el programa. La Exposición no está aún acabada, á causa de que las autoridades han temido que la apertura sirviese como señal á una gran revuelta en el país.

GRAVE SITUACIÓN INTERIOR

Pekin.—Desde hace veinte años las provincias del valle de Yang Tsé sufren una larga crisis agrícola.

El hambre reina ha meses y numerosos motines han estallado á causa del hambre. Hombres vestidos de negro recorren las aldeas excitando el pueblo á la insurrección. Son «boxers» ó revolucionarios. Obra de ellos es el motín de Chang-Cha. Hállanse sostenidos por Sociedades secretas. La acción de éstas se extiende por toda la cuenca del Yang-Tsé, donde son frecuentes las revueltas.

Los ministros extranjeros en Pekin y los jefes de las tropas extranjeras acantonadas en China se han reunido para tomar acuerdos. Los jefes militares han acordado pedir á sus Gobiernos respectivos les faculten para obrar libremente, según las necesidades, sin dar cuenta previa á los Gobiernos. Su propósito es enviar tropas internacionales á los puntos donde haya temores de que surjan motines graves ó los extranjeros puedan correr peligro.

En este sentido han teleografiado los ministros extranjeros á sus Gobiernos.

NOTICIAS

Madrid 7.

«La Época» en su artículo de fondo comenta el discurso de D. Melquiades Alvarez y dice que la importancia del acto se encierra en la interrupción.

Al empezar el discurso—dice—hablaba un hombre de orden. Una voz le gritó: ¡Se te vá la gentel! Entouces subió y excedió á Iglesias en vehemencia de frase y rudeza de concepto.

Lo que le ha ocurrido á D. Melquiades Alvarez no es una excepción política. Los oradores que hablan con arreglo á su criterio escasean. Esta inconsistencia de la dirección de los movimientos nacionales por cuanto hay de permanente, sentiría la inseguridad de un mañana vacilante si no se experimentara la confianza de que amanecan días de mayor serenidad en el ambiente.

—Comentando también «El Mundo» el discurso de D. Melquiades Alvarez, dice que á éste le quedaban tres caminos después del fracaso del bloque: permanecer solidario, hacerse monárquico ó volver al campo revolucionario. Dice que opta por este último, rindiéndose á Lerroux y á Soriano.

Añade que el acto de ayer significa el triunfo de la masa revolucionaria sobre los disidentes gubernamentales.

—Según dice «El Imparcial» el «The

Times» de Londres publica un telegrama de Buenos-Aires, fechado el 1.º de Junio, que fué retenido por la censura argentina, diciendo que el 25 de Mayo un anarquista dió á un muchacho una bomba, encargándole que la llevase á la Catedral, donde se reuniría con él.

El muchacho disputó con otro á causa del encargo, que creían eran golosinas, y en esto estalló la bomba. Uno de los chicos resultó despedazado y el otro perdió los brazos, quedando en gravísimo estado.

—En el ministerio de Estado se carecía de noticias relativas á la explosión de una bomba en Buenos-Aires el día 25 de Mayo según decía un telegrama de «El Imparcial» refiriéndose á otro de «The Times». Se supone que la noticia es un canard del periódico londinense.

San Sebastián.—El Centro Republicano Socialista de Eibar celebró junta general para discutir la conducta observada durante las pasadas elecciones por el republicano Antonio Iturri.

Hubo palos, bofetadas y algunos contusos.

Finalmente se acordó un voto de censura para el citado republicano.

Zaragoza.—El fiscal de la Audiencia y el juez de instrucción del distrito del Pilar continúan trabajando activamente.

A pesar de la reserva guardada se dice que el detenido Manuel Andrés figuró activamente en los sucesos de Barcelona que califica, en un escrito que se le ha encontrado de la semana gloriosa.

Esta mañana se presentó en las oficinas de policía el maestro de Puebla de Aitrent Manuel Andrés, quien relató los sucesos ocurridos en dicha villa, añadiendo que la primera fórmula para explosivos se la dió Gomez Fabian y por ella dedujo otras fórmulas para la fabricación de bombas de diversas clases.

Han sido detenidos Mariano Porta y Manuel Urzon complicados en el motín contra los maestros. Por este suceso se instruye sumario.

Una comisión, al frente de la cuál figuraban el alcalde y varios concejales, ha visitado al gobernador para manifestarle que si vuelven dichos maestros, se alterará otra vez el orden público.

El gobernador ha ordenado que se forme expediente á los referidos maestros.

Es probable que el juzgado de Zaragoza se inhiba y se remita el atestado á Barcelona.

En Escatron un grupo de 200 hombres se amotinó frente al Ayuntamiento, á causa de haber sido detenido el vecino Manuel Clavero, acusado de desacato.

Capitaneaban al grupo un concejal y un oficial de la reserva, que aconsejó á los amotinados que se proveyeran de armas y picos para destruir el Ayuntamiento y la cárcel, no logrando, afortunadamente, su propósito.

Melilla.—En el Colegio de Madres del Buen Consejo el coronel del regimiento de Saboya impuso la Cruz Roja del Mérito militar á Sor Alegria de Jesús que se dejó arrancar piel para curar á un soldado.

El acto resultó hermosísimo, asistiendo comisiones de jefes, oficiales, sargentos, cabos y soldados y personalidades civiles.

El coronel pronunció un elocuente discurso enalteciendo la misión de las Madres y especialmente el acto realizado por Sor Alegria.

Paris.—Con motivo de la rotura de negociaciones entre los maquinistas del ferrocarril del Norte con la Dirección, en la que los primeros trataban de mejorar su situación, el grupo de Paris ha decidido cesar en el trabajo; dejando al Comité de huelgas la elección del día y hora.

Han sido convocadas 26 secciones de la Federación Nacional de maquinistas con intención de estender la huelga en todos los ramales é intentar generalizarla entre todos los empleados.

El Fracaso Republicano

En situación ridícula

Vuelvan los ojos atrás nuestros caciques republicanos y contemplen su obra.

Si existiese en ellos el mas pequeño vestigio de esos desinteresados sentimientos de amor al pueblo con que intentan explotar la buena fé de muchos; si fuesen capaces de sentir, siquiera rudimentariamente, el mas leve respeto á la ciudadanía, al derecho y á la verdad; si no tuviesen como procedimientos usuales el engaño, la insinceridad, la doblez, la falta absoluta de todo impulso leal y franco, no podrían de menos que experimentar en estos momentos la vergüenza de su enorme derrota, ante el fracaso inevitable del estupendo y burdo pucherío electoral, que amañaron tan torpemente en la sombra los desdichados jefes del republicanismo menorquín.

Si las masas republicanas de nuestra isla lograsen sacudir en este punto y hora, la humillante esclavitud de ignorancia y fanatismo á que las tienen sometidas sus amantísimos directores; si les fuese posible sustraerse á la tupida red de falsedades, de equivocaciones y de convencionalismos, en que se hallan envueltas por baja conveniencia de algunos, y tuviesen un instante feliz de raciocinio, qué severas y estrechas cuentas habrían de pedir á sus inhábiles y funestos jefes.

Entonces podrían decirles: «Vosotros, que os llamais amigos del pueblo y apóstoles de la República ¿qué habeis hecho del pueblo republicano; cómo habeis abusado de nuestra fé y de nuestro entusiasmo; de qué modo burlasteis nuestras sinceras aspiraciones y os valisteis de la confianza que teníamos depositada en vosotros? ¿Por qué os atrevisteis tan indignamente á comprometer la seriedad y el honor de todo un partido, haciéndole representar una farsa innoble y grotesca, haciéndole jugar la ridícula parodia del triunfo?»

Y apurados se verían los jefes para contestar cumplidamente.

Porque no es lógico suponer que los Sres. Llansó, Ballester, Orfila y Pons Sitges, médico, abogado, procurador y teniente-alcalde respectivamente, desconociesen hasta tal punto la Ley electoral, creyesen sinceramente que la conducta adoptada por las Mesas de San Luis, lejos de constituir un delito, como en realidad constituye, era legal y lícita y que iba á subsistir el arbitrario procedimiento.

El burdo juego electoral de los caciques republicanos es cosa vista y no muy favorablemente juzgada por las personas sensatas é imparciales. Se trataba de disimular en cuanto fuese posible la indudable derrota del Sr. Llansó; se quería á toda costa que apareciese

como sucia la elección que veían perdida irremisiblemente; se intentaba por todos los medios seguir embaucando á los republicanos menorquines, haciéndoles creer en no sé qué fantásticas coacciones, y esperanzándoles con la seguridad de un triunfo que nadie podía negarles, para decirles en el momento oportuno que las influencias, los perversos manejos de los monárquicos, las componendas políticas, les habían robado el acta.

¡Qué inocente y qué viejo es todo esto, Sr. Ballester!

Después de haber prodigado á manos llenas el incienso de la alabanza y de la adulación al Tribunal Supremo, en cuya rectitud y en cuya justicia confiaba; ¿se atreverá ahora el diario republicano á insinuar la mas leve acusación de venalidad ó de cohecho contra los dignos Magistrados de la alta Sala?

Como desahogo á la situación de vergonzoso ridículo en que se han puesto, fingen actualmente los jefes del republicanismo menorquín una confianza ilusoria en que las Cortes desatenderán el autorizado informe del Supremo, acordando la proclamación definitiva del señor Llanós.

Cuando el Congreso, por el contrario, proclame como diputado á nuestro ilustre amigo D. Emilio Hédirger ¿qué nuevo engaño, qué inhábil farsa inventarán los caciques rojos para mantener á sus adeptos en el estado de ciego apasionamiento y de insensato fanatismo en que les conviene tenerlos?

¿Es que son irredimibles las masas republicanas, y unicamente pueden alimentarse de errores y de falsedades, sin hartarse jamás de la grosera pitanza? ¿Es que no poseen sus jefes otro medio de retenerlos como suyos, que el engaño, la farsa, la insinceridad y la doblez?

Si es así desgraciadamente, compadecemos de todo corazón á los republicanos menorquines.

En cuanto á sus amantísimos embaucadores, les compadecemos también, porque son víctimas resignadas de la desdicha del ridículo, la mas triste y lamentable de todas las desdichas.

Cartera de Mahón

La barca pescadora «María» patronada por nuestro amigo D. Antonio Llabrés Capdevila, ha pescado en el punto conocido por «Calallonga», 40 sardinas de unos cinco kilos cada una, habiéndose vendido á cincuenta céntimos la libra de 400 gramos.

Hoy se cierra el despacho de billetes del sorteo de la Lotería Nacional que ha de celebrarse mañana.

El Sr. Alcalde de esta ciudad ha recibido ptas. 250 de D. Domenico Bellísimo, con destino á la sala de operaciones quirúrgicas del Hospital Civil.

En el correo de mañana embarcan para Palma los Sres. Oficiales alumnos de la Escuela Superior de guerra, que vinieron hace unos días á realizar prácticas.

Nuestro paisano y amigo el joven don Francisco Mercadal y Pons, hijo de nuestro querido amigo el conocido abogado D. José María, acaba de aprobar en Barcelona el 1.º y 2.º Ejercicios de ingreso en el cuerpo de Telégrafos.

Al felicitar al aprovechado joven, damos nuestra más cariñosa enhorabuena

á nuestros amigos su citado padre y tío D. Francisco Mercadal, Notario de esta ciudad.

Por Real orden del Ministerio de la Guerra de 3 del actual ha sido ascendido al empleo de Auxiliar de 2.ª clase de Administración Militar nuestro amigo D. Joaquin Garcia Fraj disponiéndose en la misma Real orden continúe destinado en esta plaza.

Felicitemos al Sr. Garcia Fraj por tan merecido ascenso.

En la acreditada fonda de Caules (a) «Bordó» magníficamente situada frente al pintoresco puerto de Fornells, encontrarán los excursionistas cómodas habitaciones y esmerado servicio de comidas.

MUEBLES SINTES

Para esta noche á las 9 y media se anuncia una sección extra-mónstruo en el «Teatro de Verano» con exhibición de un escogido programa de nuevas é interesantes películas y debut de la renombrada troupe «Bracfort», compuesta de cinco acróbatas,—dos mugeres y tres hombres—notables artistas que ejecutan extraordinarios trabajos de fuerza, destreza y agilidad.

Como anunciamos oportunamente, ayer noche debutó en el Teatro Principal el notabilísimo y extraordinario actor transformista «Toreski».

La gran fama de que venía precedido este artista se vió anoche confirmada y aún excedida ante nuestro público, que premió con nutridos y calurosos aplausos el hábil y original trabajo de imitación y transformismo.

Lo que desde el primer momento llamó la atención de la numerosa concurrencia, originando sus evidentes muestras de aprobación y simpatía hacia el sin rival «Toreski», fué la presteza inconcebible con que ejecuta éste las transformaciones, el arte y el buen gusto con que presenta su trabajo, la realidad y el carácter que sabe dar á los personajes, la chispeante gracia del diálogo y la natural vis cómica de que hace gala en todos los variados y entretenidos tipos.

Cuantos elogios pudieramos añadir en honor del incomparable «Toreski» y de la Empresa del Principal, que ha contratado sin reparar en gastos, un número de tanta atracción y originalidad, nos parecerían pocos. El público, con sus constantes aplausos y su inusitada concurrencia al Teatro, es el que mejores pruebas ha de dar del extraordinario éxito obtenido en la noche de su debut por el excepcional transformista.

CASINO «LA UNIÓN»

Mantecados de vainilla y granizados de café se servirán en dicho Casino el próximo domingo desde la una de la tarde.

Servicio á domicilio de quién lo solicite.

Barquillos y cuartos á la mallorquina. Restaurant, donde se sirve á la carta, ó por cubiertos y á domicilio.

Se admiten abonados á precios económicos.

SECCIÓN METEOROLÓGICA

Barcelona 8.—13'30.—Barómetro 764'15; ventolina variable; mar llana; horizontes aturbonados.

Madrid 8.—16'10.—Por el Cantábrico existe una área de presiones débiles relativas, 762 mm., que puede producir tormentas locales con vientos variables en dirección é intensidad.

CULTOS

Santo de hoy.—Stos. Primo y Feliciano, hermanos mártires, Ricardo obispo, Julián y Pelagia virgen.

Santo de mañana.—Stes. Restituto, Ciriaco Crispulo, Fimoteo, Margarita reina y Oliva virgen.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Pilar en el Carmen.

Oración de las Cuarenta-Horas en la iglesia del Sagrado Corazón, estando el Señor de manifiesto por la tarde de 7 á 8 y media.

Continúan los místicos cultos del mes de Junio consagrado al adorable Corazón de Jesús: por la mañana en San Francisco, S. José y Asilo de Huérfanas y por la noche en el Carmen y en el Sagrado Corazón con el Señor de manifiesto y notable solemnidad.

En Sta. María mañana á las 6, como todos los viernes, luego de la primera Misa, se mediarán los pasos del Via-crucis.

GRAN REGALO

Á NUESTROS LECTORES
CARRERA BREVE Y SIN GASTOS
NO MAS BUTINA

Por 5'50 pesetas en Mahón ó 6'25 por correo, se entregará un tomo de tamaño 32 por 22, de la importantísima obra nueva de Teneduría de libros por partida doble, Cálculo mercantil, Correspondencia, Sistema métrico decimal, Inventarios, Balances, Operaciones, Prácticas de teneduría, Preparación de las cuentas para abrir y cerrar los libros y otros datos interesantes; Contabilidad mercantil simplificada al alcance de todas las inteligencias, del profesor mercantil don Manuel F. Font, con cuya obra cualquiera persona puede hacer carrera de Comercio y la de Tenedor de libros en toda su extensión teórica y práctica y en el corto plazo de treinta días, sin necesidad de recurrir á los auxilios de Escuela, Academia ni profesor alguno.

Dirigirse á don Diego Pretus Escudero, Iglesia, número 9, Mahón.

Caduca el día 15 de Junio.

ESTADÍSTICA

COTIZACIONES

	VALORES PUBLICOS
	Madrid 8.—4 t.
4 por 100 interior	85'75
Idem 5 por 100	101'00
Acciones Banco España	465'00
Comp. Arrend Tabacos	379'00
Paris á la vista	6'90 á 0'00
Londres á la vista	27'02 á 00'08

BANCO DE MAHÓN

	BOLSA DE BARCELONA
	8 Marzo de 1910.
4 7/8 Interior	86'02
5 1/2 Amortizable	101'00
Acciones Ferro-carril Alicante	97'15
Id. id. Norte	88'50
Cambio Paris cheque	106'95 á 107'15
Id. Londres	27'03 á 27'08

SEMAFORO OFICIAL

Vigia de Bajoll 9.—8 m.
Barómetro 753'1; viento SE. flojo; mar rizada; cielo nuboso.

MATADERO

Reses cortadas los días que á continuación se expresan, con su peso y procedencia:

Día 4 Junio.—1 ternero, 243 kilos, se Turretá; 1 id., 137, Juan Coca (Alayor); 1 id., 135, Sta. Rita; 1 id., 197, Turelló de Gabriel Pons; 1 id., 97, Serra (Mercadal); 1 id., 182, St. Jauma (Alayor); 1 ternera, 149, Ref. let Nou; 3 carneros, 28, se Torra Nova (Alayor); 1 id., 8, Juan Pons (Llumesanas); 4 id., 50, Deya Nou (S. Cristóbal); 3 id., 31, St. Jauma (Alayor); 1 id., 8, Binicalaf Vey; 6 id., 60, son Pons (S. Cristóbal); 1 id., 12, Musuptá Vey; 1 id., 14, noria Barberrosa, y 2 cerdos, 57.

Día 5.—1 vaca, 133 kilos, le Trinidad (Ciudadela); 1 ternero, 142, estancia d'en Bep Sumera (id.); 1 id., 147, Agustín Serra (Alayor); 1 id., 113, José Pons Florit (Ferrerías); 1 id., 101, se Cala de St. Esteve (Villa-Carlos); 1 ternera, 109, St. Isidru; 2 carneros, 19, Trepucó de Guillermo; 4 id., 41, son Pons (S. Cristóbal); 2 id., 24, Deya Nou (Alayor); 2 id., 19, St. Jauma (id.), y 1 cerdo, 24.

Nuestros telegramas

(Conferencias telegráficas)

Barcelona 9.—7'30.

NOMBRAMIENTO

El General Orozco, Segundo Jefe de este Gobierno militar, ha sido destinado á mandar la segunda brigada de Cazadores, reemplazándole en el cargo de esta Isla el General Sr. Lopez de Sola.

CORRESPONSAL.

Palma 9.—13'00.

NOMBRAMIENTO

Se ha nombrado 2.º Jefe del Gobierno de Menorca el General de Brigada, Sr. Lopez Sola.

CABALGATA

La Cabalgata histórica que ayer se celebró en Madrid resultó lucidísima.

La Familia Real presenció desde los balcones del Palacio de Oriente el paso de la cabalgata.

CONFERENCIA

Ayer tarde el Sr. Canalejas llamó á la Presidencia al Sr. Burell con el cual celebró una larga conferencia.

Se cree que en ella quedó acordado el nombramiento de Ministro de Instrucción pública á favor del Sr. Burell, firmandose mañana por S. M. el Rey y jurando seguidamente.

LLEGADA Y SALIDA

Ha llegado á Madrid el Sr. Cambó. El General Weyler ha salido de Palma para Barcelona.

RADIOTELEGRAMA

En el Ministerio de Estado se ha recibido un radiotelegrama de la Bahía del Brasil, dirigido por el Sr. Perez Caballero, que dice:

«Acabamos de fondear. Estaba preparado el carbón que hemos de cargar. Esperamos salir el viernes por la mañana».

VIAJE Á MADRID

El Gobernador civil de Barcelona ha salido para Madrid.

Dicho viaje se ha comentado de diversos modos, circulando el rumor de que sería nombrado Ministro de Gracia y Justicia.

HABLA EL SR. CANALEJAS

El señor Canalejas ha desmentido esos rumores de crisis que se hacen circular con intenciones no laudables, desmintiendo además de que el Gobierno tropieze con dificultad alguna.

Claro está ha añadido, que había crisis, pero esta quedará reducida al señor Conde de Romanones, cuyo puesto en el Gabinete es incompatible con la Presidencia del Congreso.

LA FAMILIA REAL

Se asegura que la Familia Real no saldrá de Madrid hasta después del 26 del actual, para cuyo día está anunciada la llegada á la Corte de S. A. R. la Infanta doña Isabel, de regreso de su viaje á la Argentina.

LOS REYES DE ITALIA

Dicen de Roma que los Reyes de Italia han recorrido las poblaciones más perjudicadas por los recientes terremotos.

Se han recojido 24 cadáveres. Los Reyes son ovacionados por los pueblos donde pasan, distribuyendo socorros y consuelos.

MARCHA DEL GENERAL OROZCO

Esta tarde marchará para Barcelona y Madrid, desde donde se dirigirá á Melilla, el General de Brigada don Gabriel Orozco, que fué hasta ahora General segundo Jefe del Gobierno Militar de Menorca.

Marcha el General Orozco á Melilla con objeto de encargarse del mando de la segunda brigada de Cazadores.

PALMER.

GRAN TEATRO DE VERANO

CINE Y VARIEDADES

Para hoy Jueves **UNA** seccion extra monstruo a las 9 y media

GRAN SUCCÈS Debut de la renombrada TROUPE **BRACFORT**

Sin rival hasta hoy, compuesta de tres gimnásticos notables y dos distinguidas señoritas salteadoras

5 ACRÓBATAS. 5

los mas afamados artistas en su especialidad que se han presentado en los principales teatros de Europa y América, habiendo obtenido éxitos colosales y consecutivos por sus excepcionales dotes de

Suerza, Agilidad y Destreza

Delirante atracción que raras veces se presenta y que tendrá ocasión de apreciar esta noche el inteligente público mahonés.

Además para mayor éxito de la función, se presentará un programa de películas recibido ayer completamente nuevo para este público, siendo todas ellas interesantes y en extremo sensacionales: cuyas exhibiciones

Precios los de costumbre

cinematográficas se harán con precisión y fijeza dadas la habilidad é inteligencia del experto mecánico especialista en el arte de Cinematógrafo, D. Diego Nicolás,

ORDEN DEL PROGRAMA

- 1.º Preludio por la orquesta.
- 2.º Una bola por un jamón.
- 3.º Llegada de Lerroux á Barcelona.
- 4.º Perros policías.
- 5.º Troupe BRACFORT
- 6.º Las dos aves.
- 7.º La Camargo.
- 8.º La Samaritana.

NOTA.—Este programa podrá ser alterado si por causas imprevistas la Empresa se viese obligada á ello.

Imp. de M. Peral



"OSRAM"

La mejor lámpara incandescente de filamento metálico

La SUPERIORIDAD reconocida á la lámpara OSRAM sobre todas sus similares es por

- 1.º La economía en el consumo (1 vatio por bujía, garantizado).
- 2.º La robustez de su filamento no igualada por ninguna otra.
- 3.º La blancura y brillantez de su luz, la cual no decrece un 4 por 100 después de 1.000 horas de funcionar.
- 4.º La larga duración (1.000 á 2.000 horas, única lámpara que luce tanto tiempo.)

Tenemos á disposición de quien los pida certificados de los mejores laboratorios de España que comprueban el consumo, como también la duración arriba indicada, siendo la lámpara OSRAM la única que puede presentar tales certificados.

De venta en todas las Centrales y buenos establecimientos de electricidad

Concesionario con depósito para España

León Ornstein, Mariana Pineda 5, Madrid

La lámpara OSRAM se construye en todos los voltajes y de 16 á 1.000 bujías.

La lámpara OSRAM intensiva de 100 á 1000 bujías, sustituye con mucha ventaja á los arcos voltaicos.

DIARREAS

El único remedio que cura las diarreas de los niños, incluso en la época del destete, hasta el punto de restituir á la vida á enfermos irremisiblemente perdidos, es el

Elixir Estomacal de Saiz de Carlos (Stomaltix)

y en los adultos suprime los cólicos, quita la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases, es anti-séptico y cura las diarreas y disenterias crónicas de los países cálidos, que tanto atacan á soldados, marinos y colonos, agravando su situación y obligándoles á veces á emigrar.

VIGORIZA lo mismo el estómago que el intestino poniendo al organismo en condiciones de resistencia y cura la anemia y clorosis cuando van acompañadas de DISPEPSIA.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite por correo fallido á quien lo pide.

Azúcares para la conservación de los vinos

Representante D. Juan Soteras, calle de San José núm. 41.—MAHON.

HERNIAS Pedro Ramon Ortopédico-especialista

Hdo. por las Reales Academias de M.ª y Cig.ª

Tratamiento privilegiado: Retención y curación de las hernias (quebraduras), descensos, dislocaciones uterinas, riñón flotante, dolores lumbo-abdominales, histerismo, reducción del vientre, etc., sin la intervención quirúrgica, que las maravillas del Céntrico, Ocluser, Placa-central, Hipogástrica y Reductor, Ramon, hacen innecesaria, y sin jamás nuevos gastos.

Despacho: CARMEN, núm. 38, piso 1.º, BARCELONA. Pídase gráfico, notabilísimo y humanitario opúsculo que regalamos, ó acúdase á nuestro ilustrado colaborador

Dr. D. Nicolás M. Comella Consulta de 2 á 3 Plazuela del Rosario, 4 CIUDADELA

Nota. Esta casa no tiene tienda ni sucursales, como algún vivo al presentarsele ocasión afirma; los Sres. Médicos harán bien en advertirlo á los clientes que á este despacho se dirijan.

GANGA

Se venden una partida de muebles de lance baratísimos; hay sofás, sillas, camas de varias clases, balancines, colgadores para sofá, romanos, cadenas de hierro, cuerdas de varias clases, correas usadas y otros muchos artículos.

También compro toda clase de sillas, cómodas (cantaranos) y toda clase de objetos antiguos por estropeados que estén, también hago cambios. Andén de Levante 16 almacén (cerca del estanco)

4-4

VEDADO

Queda prohibido cazar toda clase de animales sin permiso escrito del dueño en los predios «Espeumé Nou» y «Espeumé Vey» y «San Isidro» de este término municipal.